

Zeitschrift: Pionniers suisses de l'économie et de la technique
Herausgeber: Société d'études en matière d'histoire économique
Band: 4 (1958)

Artikel: Jean-Jacques Mercier-Marcel (1826-1903), Gustave Naville-Neher (1848-1929), René Thury (1860-1938), Maurice Guigoz (1868-1919)
Autor: Mestral, Aymon de
Kapitel: Sources écrites et orales
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1091200>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sources écrites et orales

JEAN-JACQUES MERCIER-MARCEL

Correspondance inédite, 2500 lettres environ, adressées entre 1875 et 1900 par Jean-Jacques Mercier-Marcel à son fils J.-J. Mercier-de Molin.

« Réponse à la brochure de M. G. Brélaz relative à la question des Eaux de Lausanne » par M. le Dr. H. Brunner, professeur ordinaire à l'Académie de Lausanne, Imprimerie Georges Bridel, Lausanne, 1881.

« La Revue » de Lausanne, 1885.

« Les Jean-Jacques Mercier », Conteur Vaudois, 31.10.1903.

« Jean-Jacques-Pierre-François Mercier, 1826—1903. Discours prononcés à ses funérailles. »

« Lausanne à travers les âges », publié par la Municipalité. Librairie Rouge, 1906.

« Lausanne, les parrains de ses rues, par un Vieux Lausannois. »

« La famille Mercier », Renens, Fleur de Lys, frères, Editeurs, 1910.

Compagnie du Chemin de fer de Lausanne-Ouchy et Eaux de Bret. Notice historique rédigée par la Cie du L.-O.

Recueil de publications diverses concernant le Lausanne-Ouchy et les Eaux de Bret, collectionnées par la Cie du L.-O.

« Chexbres », Guide édité par la Société de développement, Lausanne, Imprimerie A. Trueb & Cie, 1913.

« La distribution de l'Eau à Lausanne pendant la sécheresse de 1920 », par Pierre Th. Dufour, Dr ès sciences, ingénieur, Lausanne, Librairie Payot & Cie, 1922.

« Souvenirs d'un journaliste », par Félix Bonjour, Payot & Cie, 1931.

« Lausanne. Promenades historiques et archéologiques. » Payot & Cie, 1931, Lausanne.

« Ouchy mon Village », par Anne van Muyden-Baird, Editions Spès, Lausanne, 1943.

« Histoire du parti radical-démocratique vaudois, 1845—1945 », Ernest Dériaz, docteur ès lettres. Imprimerie Vaudoise à Lausanne, 1945.

« Station d'aération du lac de Bret », par P. Mercier, Dr ès sciences et J. Perret, ingénieur EPUL. Tirage à part du Bulletin mensuel de la Société suisse de l'Industrie et des Eaux, No 2, Année 1949.

« Le créateur de la Ficelle », par Gustave Badaud, Gazette de Lausanne, 5.10.1949.

« De Bellerive à Montchoisi », Gazette de Lausanne, 7.2.1950, par Céleste Musard.

« Cent cinquante ans d'Histoire Vaudoise 1803—1955 », publié par la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, Librairie Payot, Lausanne 1953.

« L'étrange destinée d'une maison », par Huguette Chausson, Feuille d'Avis de Lausanne, 29.7.1955.

« L'aération naturelle et artificielle des Lacs », par P. Mercier, Lausanne, Birkhäuser Verlag, Basel, 1957, Revue Suisse d'Hydrologie, Vol. XIX, Fasc. 2.

Nous tenons à exprimer notre reconnaissance toute particulière à M. le Dr. ès sc. Pierre Mercier, de Lausanne, pour le précieux concours qu'il nous a prêté dans la préparation de cette étude.

PETIT TABLEAU GENEALOGIQUE

des quatre Jean-Jacques Mercier, qui se sont succédés à la tête de leur tannerie familiale:

Jean-Jacques Mercier I (1750—1827, épouse Louise-Catherine Déaux, 1750—1804);

Jean-Jacques Mercier II (1789—1866, épouse Jeanne dite Jenny Giegler, 1789—1870);

Jean-Jacques Mercier III (1826—1903, épouse Laure Marcel, 1828—1894);

Jean-Jacques Mercier IV (1859—1932, épouse Marie de Molin, 1859—1947).

GUSTAVE NAVILLE-NEHER

- «Geschichte der Aluminium-Industrie AG., Neuhausen», Band I und II, 1888—1938.
«J. Adrien Naville.» Supplément de la «Semaine Religieuse», 25. 12. 1880.
Zürcher Kalender, 1895, Zürich.
Biographische Notizen über Oberst Gustave Louis Naville, 6. 11. 1929.
Ansprache des Herrn Prof. Dr. Max Huber, Präsident der Aluminium-Industrie AG., Neuhausen, 8. 11. 1929.
Ansprache des Herrn Nationalrat Sulzer-Schmid, Präsident des Vereins Schweiz. Maschinen-Industrieller, 8. 11. 1929.
Allocution de M. le prof. Dr Rohn, président du Conseil de l'Ecole Polytechnique Fédérale, 8. 11. 1929.
Message de M. Kniüchel, président du Conseil de l'Eglise française de Zurich, 8. 11. 1929.
Ansprache des Herrn Dr. Cagianut, für den Zentralverband Schweiz. Arbeitgeber-Organisationen, 8. 11. 1929.
Allocution de M. le pasteur Aloys Gautier à la chapelle des Macchabées, à Genève, le 9. 11. 1929.
«Un grand deuil dans l'industrie suisse et à l'Union centrale», Journal des Associations patronales, № 45, 9. 11. 1929.
«Gustave Louis Naville (1848—1929)» — «Neue Zürcher Zeitung», № 2296, 26. 11. 1929.
«Oberst Dr. ing. h. c. Gustave Louis Naville, 1848—1929», Sonderdruck aus der «Schweiz. Arbeitgeber-Zeitung», № 48, 30. 11. 1929.
«Gustave Louis Naville. Sa vie, Son œuvre.» Journal des Associations patronales, № 48, 30. 11. 1929.
«Un ingénieur suisse de grande envergure. Gustave Louis Naville (1848—1929)» par M. le prof. Rohn-Journal de Genève. 11. 9. 1929.
«Oberst Gustave Louis Naville. 1848—1929.» Biographisches Lexikon verstorbener Schweizer.
«Gustave Louis Naville.» Von Prof. Dr. Rohn. «Schweiz. Bauzeitung», Bd. 95. 1. 2. 1930.
«Gustave Louis Naville (17. 10. 1848—6. 11. 1929) et Charlotte-Emma Neher (24. 12. 1885 à 29. 4. 1929).» Plaquette familiale commémorative, août 1930.
«La famille Naville», Causerie de M. Frédéric Naville, prononcée le 22 février 1931, au salon de la rue Calvin à Genève. Inédit.
«Histoire de l'Aluminium, Métal de la Victoire» par Robert Pitavel, Edit. Publications Minières et Métallurgiques, Paris, 1946.
«Hundert Jahre Aluminium», von Prof. Dr. Ing. von Zeerleder, Neuhausen. — «National Zeitung», Basel, Nr. 498. 28. 10. 1954.
«Über die Verwendung von Aluminium», von Dr. H. Keller, Neuhausen a. Rhf. — «National Zeitung», Basel, Nr. 498, 28. 10. 1954.
«Histoire d'une entreprise française» par C. G. Gignoux, Editions Hachette, Paris, 1955.
«50 ans. Le demi-siècle de notre Association», par M. le Dr H. Haeberlin. 50e rapport annuel de l'Association patronale suisse des constructeurs de machines et industriels en métallurgie, Zurich, 1955.
«Wie das Aluminium in die Schweiz kam . . .» «Neue Bündner Zeitung», Chur, 9. 5. 1958.
«La politique constructive du patronat» par Charles Kuntschen. Festschrift zum 50. Bestehen des Zentralverbandes schweiz. Arbeitgeber-Organisationen, 1908—1955, Zurich. Juni 1958.
«Le monde au début de ce siècle», Allocution du président de l'Union centrale, M. A. Dubois — «Schweiz. Arbeitgeber-Zeitung» № 26/27, Zürich, 4. 7. 1958.

Nous tenons par ailleurs à exprimer ici notre reconnaissance aux personnes suivantes, qui ont bien voulu faciliter notre tâche par la documentation qu'elles ont mise à notre disposition et grâce aussi à leurs souvenirs personnels, à savoir:

M. Robert Naville-Vogel, industriel à Cham,
M. Henri Detraz, ancien industriel à Vevey,
M. Heinrich Müller, Secrétariat de l'AIAG, au siège de Zurich,
Mme Aloys Gautier-Naville, à Genève,
Mme Mayu-Naville, à Founex, près Genève.

RENE THURY

René Thury: Lettres inédites, 1880/81 et 1911.
René Thury: «Transmission de force motrice à grande distance par courant continu à haute tension». Bulletin de l'A. S. E., Mars 1930.
Rudhart Paul: «René Thury», Janvier 1930.
Bernoud Alphonse: «M. René Thury, un pionnier genevois de l'industrie électrique» — «L'ILLUSTRE», Juin 1935.
Filliol Albert: «A la mémoire de René Thury, membre émérite de la Société des Arts», Novembre 1938.
Wyssling: «René Thury», Article nécrologique. Bulletin de l'A. S. E., Novembre 1938.
Meyfarth E.: «René Thury», Vie et Travail aux Ateliers de Sécheron, Juin 1944.
Schmutz Jean: «In Memoriam» — René Thury — Vie et Travail aux Ateliers de Sécheron, Mars 1948.
«Sécheron»: Album commémoratif illustré, 1948,
Pronier J.: «Souvenirs», Hommage à René Thury, Bulletin de l'A. S. E., Octobre 1949.
Juillard E.: «L'œuvre de l'ingénieur», Hommage à René Thury. Bulletin de l'A. S. E., Octobre 1949.
L'œuvre magistrale de René Thury: le système «Série». Vie et Travail aux Ateliers Sécheron, décembre 1950.
Werz H.: «Historique. Au temps où Sécheron construisait des automobiles». — Vie et Travail aux Ateliers de Sécheron. Mars 1954.
Sauvin-Thury Alice: Correspondance inédite, 1957/58.
Baehni Charles: «La sortie des premières autos entièrement construites à Genève», Tribune de Genève, 13 mars 1958.
Nous remercions vivement ici les membres de la Direction des Ateliers de Sécheron à Genève, Mme A. Sauvin-Thury à Nyon, ainsi que M. Jean Schmutz et feu M. l'ingénieur Jean Belli à Genève, qui nous ont obligeamment aidé dans la préparation de cette étude.

MAURICE GUIGOZ

Dictionnaire historique et biographique de la Suisse.
Armorial valaisan.
«Fabrique suisse des produits au lait Guigoz, 1915—1940.»
«Entreprise» — Revue bi-mensuelle — «Une firme villageoise aux ramifications internationales», Paris, 15 avril 1955.
M. Paul André: «Histoire d'une révolution dans l'alimentation infantile». — Ouvrage en préparation, 1958.

Mme Alice Guigoz, Champsec, près du Châble.
M. Louis Guigoz, administrateur-délégué de la Fabrique Guigoz à Vuadens.
Mlle Julie Morend à Vuadens.
M. Paul André, écrivain et historien, à Chailly sur Clarens.

Nous tenons à leur exprimer ici notre profonde reconnaissance pour le précieux appui qu'ils nous ont prêté pour la préparation de cet essai.

LES PHOTOGRAPHES

| | |
|--------------------|-------------------------------|
| Pages 17 et 20: | Robert de Greck, Lausanne |
| 18 et 19: | De Jongh, Lausanne |
| 21 (dessus) et 22: | P. Mercier, Lausanne |
| 21 (dessous): | H. Fontannaz, Ouchy |
| 40: | F. Stephan & Co., Winterthour |
| 51: | M. Kettel, Genève |

Plusieurs photos de René Thury ont été reproduites d'après l'«ILLUSTRE» (Lausanne) N° 24 du 15 juin 1933